

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

Del sábado 29 de Junio de 1822.

S. Pedro y S. Pablo. Apóstoles.

NOTICIAS NACIONALES.

Estracto de los periódicos extranjeros.

El Constitucional del 27 y 28 de mayo confirma lo que tenia dicho en el del 26, acerca de ser inevitable la guerra, y añade que lo mismo aseguraban correos extraordinarios que en aquellos últimos dias habian llegado en derecha á París de S. Petersburgo y Viena. Publica tambien una carta de S. Petersburgo del 7 de mayo, llegada á París por el mismo conducto, y escrita á un antiguo diplomático, que entre otras cosas dice lo siguiente: «Se acabó la incertidumbre en que viviamos en orden á si habia paz ó guerra: el hermano del emperador, los generales y los equipages han salido de estu hace tres dias. La libertad con que hoy se habla de los negocios del oriente, es tan grande como la circunspeccion con que se habia hablado hasta ahora. El 3 salieron de aqui las órdenes para el ejército, mandándole avanzar. Los rusos estan locos de contento, y creen que los turcos no se atreverán á esperarlos en el territorio de los principados. Por el primer correo extraordinario que envie la embajada os anunciaré la salida del emperador, que esperamos se verifique por momentos. S. M. ha estado encerrado tres dias con Mr. Tatischeff, durante los cuales á nadie ha dado audiencia.»

El mismo periódico añade, que en una tertulia diplomática de París se habia asegurado el 26 por la noche saberse por un correo que habia llegado aquel dia, que el emperador habia salido de Petersburgo el 9 de mayo. Sin embargo, la Puerta no cede, y se mantiene impávida por creerse invencible. Su respuesta del 18 de abril, aunque mas comedida que la del 28 de febrero, no es mas satisfactoria para la Rusia, pues aunque en ella no se leen mas que palabras de paz, nada dice que haga creer cesarán los motivos de la guerra.

Nada se hablaba en Constantinopla del famoso Churshid, y este silencio se tenia por poco favorable á la Puerta. Se confirma la noticia de levantamiento del bajá de San Juan de Acre, quien trataba de declararse independiente, y pensaba tomar la ofensiva despues de haber repartido entre la gente armada 800 bolsas que debia haber enviado á la Puerta. Esta noticia es de oficio, como tambien que el Schah de Persia; acompañado de tres de sus hijos y del Ministro Albaz Mirza-Kali-Kan, que goza en Europa de mucha reputacion adquirida en varias misiones en esta parte del globo, se ha puesto al frente de un numeroso ejército, con

el cual ha pasado ya por Kerinanehah, dirigiéndose sobre Bagdad. Parece que los persas han mudado de plan. Los negocios de los griegos siguen tambien de un modo poco favorable para la Puerta. Ya parece que toda la isla de Negroponto está en poder de los heleenos, y que se han declarado en su favor otras varias islas. La Servia y la Bosnia se hallaban próximas á declararse contra el gran señor; y apesar de tantos apuros como rodean al divan, este persiste en su negativa, es verdad que es tal el entusiasmo de los musulmanes, que el gobierno espondria su existencia si mudara de conducta.

Los fondos públicos estaban en Lóndres el 24 de mayo como sigue: efectos del banco 240,239 y medio: 3 por 100 reducido 78 y un cuarto: 3 por 100 consolidado 79 y un octavo: 78 y siete octavos: 3 y medio por 100 89 y un octavo: 4 por 100 94. tres cuartos y cinco octavos: billetes del echiquier (1000 esterlinas) 1.3 de premio. Todavía hay quien sostenga que el rey de Inglaterra se casará con una princesa de Dinamarca. Se sabia que el presidente Beyer habia dado orden á todos los franceses para que saliesen del territorio de la república dentro de un mes, pasado el cual no podrá entrar en aquellos puertos ningun buque de esta nacion. El 23 se decia en Lóndres haber llegado un extranjero que al momento fue á casa del marques de Londonderry, y que traia noticias confidenciales de Petersburgo, añadiendo que venia sin caracter público para que hiciese menos ruido su llegada y el motivo de su viage, cuyo objeto era hostil.

Un periódico de Filadelfia anunció que habrá 15 candidatos para el destino de presidente de los Estados Unidos para la próxima eleccion; y que entre ellos se hallan los señores Andres Jackson, Clinton, J. Q. Adam, Monroe y Clay. El principe Rufo habia llegado á Nápoles, y se decia iba á tomar la direccion de los negocios. Se decia en París que varios ministros de estado habian dado ó recibido su dimision. Sigue un grande movimiento en las guarniciones del interior de la Francia. La renta en la bolsa del 27 se cerró á 89 fr. 60 cent.

La correspondencia particular de París confirma lo que dicen los periódicos acerca de la salida del emperador de Rusia para el ejército, y de la frecuente llegada de correos del norte á aquella capital. Todos esperan noticias de próxima guerra. Iban llegando los diputados á París y se esperaba con impaciencia el discurso del rey el dia de la apertura de las cámaras para ver si por el podria traslucirse el papel que hará

la Francia en la lucha que se prepara. Los ultras andaban cabizbajos con las noticias de la guerra de oriente y desconsolados con las infaustas nuevas que iban recibiendo de sus protegidos los facciosos de España. Esto y la energía que en estas circunstancias ha mostrado el gobierno español les había hecho mudar algo de tono.

La correspondencia de la frontera habla también del terror que se había apoderado de los infames refugiados en Bayona al saber las noticias de Cataluña. Los Guesalás, los Guergues y demás canalla habían acudido á Bayona al oír que había empezado la insurrección y decían públicamente que para el 8 de junio debían estar en sus casas; pero la policía les ha dado nuevo orden para que se vuelvan á sus madrigueras. Tampoco Cabillas se atreve á venir á Burgos, pues dice que está lejos de la raya; y que sería chasco que cuando quisese salvarse hallase cerrada la boca de la huronera. En fin dicen que da compasión oír á aquellos miserables, á quienes Nuñez, Abreu y otros picaros de su estofa tienen engañados con continuas promesas.

Entre tanto ellos hacen su negocio, y bajo pretexto de comprar armas y hacer vestuarios, gastan y triunfan con el dinero que ciertas buenas almas les envían de la península. Sin embargo no les durará mucho esta prebenda, pues el comisario general de policía de Bayona, protector celoso de todos los españoles, acaba de ser destituido y llamado á Paris. Dicen ahora que se le acusa de haber engañado á su gobierno, dándole falsos informes de las cosas de España. ¡Así paga el diablo á quien le sirve! El mismo premio tendrá su digno subalterno Ruques, comisario de policía de las orillas del Bidasoa, y no le valdrá el ser, como él lo asegura, ahijado del duque de Angulema.

Los franceses claman porque se quite este escándalo de sus fronteras, y los honrados bernesés están llenos de indignación, al ver al cobarde asesino del valiente Coruchaga pasearse libre por las calles de Pau, llevando en la cabeza el sombrero de su víctima. ¿Cómo es posible que en una nación como la francesa se mire con buenos ojos á semejante canalla? En la puerta de la casa de Nuñez Abreu amaneció días pasados la inscripción siguiente: Sacrificado por alcahuete y traidor á su patria.

BARCELONA.

Correspondencia oficial.

Provincia de Castellón de la Plana. (Reyno de Valencia.)

El coronel comandante de la columna móvil, en persecución de los facciosos capitaneados por Rambla, me avisa desde Morella; fecha 8 del corriente, que el día 7 por la tarde sus guerrillas encontraron á poca distancia de la Pobleta algunos facciosos, con quienes se fueron irroteando hasta las rocas cortadas, en donde había como unos cien hombres par petados, los cuales luego que oyeron los primeros tiros de las tropas nacionales, huyeron en desorden, perdiendo un muerto, algunos heridos, sus municiones y varios efectos. El 8 por la mañana se dirigió con el Batallón de Fernando séptimo y partidas de Estremadura y Gerona sobre Morella por la puerta de S. Miguel, mientras que el regimiento de Málaga, con cuyo comandante estaba de acuerdo, se situaba en la altura de Colomete, observando los movimientos de los facciosos, quienes luego que se vieron acometidos, se dieron á una fuga vergonzosa, saliendo por la puerta de S. Mateo: las valientes tropas de Málaga los atacaron y persiguieron largo trecho, siendo el resultado matarles 2 hombres, herir á varios, y apoderarse de un caballo herido y nueve car-

gas de comestibles, municiones, alpargatas, y otros varios efectos: algunas partidas fueron destinadas á su persecución en varias direcciones, y no cesarán hasta lograr el completo esterminio de los rebeldes. Lo que me apresuro á poner en noticia del público para su satisfacción. Castellón 10 de junio de 1822.—Diego Mediano.

El señor comandante general de esta provincia Barón de Andilla con esta fecha me dice lo siguiente.

El comandante del escuadrón de Coraceros don Gerónimo Damiani con fecha de ayer 10 desde S. Mateo, donde le tenía prevenido que se situase, me dice lo que copio.—Hallándome con el escuadrón del regimiento del Rey, primero de Coraceros que tengo el honor de mandar, situado en S. Mateo para proteger las operaciones de la infantería de la columna móvil de este distrito, de quien dependo al mando del coronel don Antonio Madera y Gazma, que se halla con la infantería en Morella según noticias, el 9 de los corrientes á las dos de la tarde por un espía tuve aviso muy seguro que la partida del faccioso Rambla, compuesta de unos 200 hombres se hallaba en el pueblo de Tirig, dos horas de este punto; al momento mandé tocar á caballo, y con cincuenta hombres marché sobre dicho pueblo, habiendo destacado dos guerrillas por derecha é izquierda, para reconocer el campo y bosques; y á eso de las cinco, á distancia de un cuarto de legua del referido pueblo, en un monte muy elevado y escabroso, que se llama el cerro de Sta. Bárbara, descubrimos los facciosos: no se cual fue primero, si el mandar atacar ó hallarse todas las tropas en el empinado y escarpado monte. Al momento los facciosos se dieron á una vergonzosa fuga por aquellos inaccesibles montes; pero la tropa muy intrépida siempre sobre ellos hasta las nueve de la noche que mandé tocar llamada, para bajar de aquellos escarpados montes para reunirse al camino. El resultado de esta gloriosa sorpresa ha sido haberlos dispersado enteramente, habiéndoles muerto quince hombres, entre ellos un fraile, ocho heridos, y cogido once prisioneros, que juzgaré con arreglo á la ley marcial, seis caballos con monturas, uno de ellos el que montaba el faccioso Rambla, seis fusiles, 24 escopetas, seis sables y todos los bagages con viveres pudiendo asegurar á V. S. que sino hubiera sido por la obscuridad de la noche, hubieran quedado todos en nuestro poder, sin que de nuestra parte hayamos tenido la menor pérdida. Me faltan espresiones para poder dar una idea del valor y entusiasmo de los señores oficiales, sargentos, cabos, cadetes, trompetas y soldados en atacar y perseguir con denuesto á los facciosos, llegando el caso que muchos con el caballo del diestro, y varios oficiales que se les despearon los suyos, subieron con las tercerolas en la mano haciendo fuego al enemigo; disputándose la preferencia de hacer presa desde el primero hasta el último soldado; todo lo pongo en conocimiento de V. S. para que si lo tiene á bien lo eleve á la superioridad, á fin de que la nación entera sepa que los valientes coraceros saben arrostrar todos los peligros para defender la Constitución que gloriosamente nos gobierna, y las libertades patrias.—Y yo lo traslado V. S. para su inteligencia y satisfacción." Todo lo que me apresuro á poner en noticia del público para el mismo fin. Castellón 11 de junio de 1822.—Diego Mediano.

Correspondencia particular.

Berga 11 de junio.

La tropa y milicia han estado sobre las armas esta noche pasada. La facción de san Lorenzo de Pitens,

considerablemente reforzada, se nos viene acercando, en terminos que solo distan de aqui como dos horas y media. Han obligado á tomar las armas á todos los hombres útiles que han encontrado en los pueblos á su paso; y como por otra parte sabemos, que ayer tarde en Prats de Lisanés se hallaba reunida la gabilla de Mo- sen Anton y otros curas y frailes no menos demonios que él, en número de 1000 hombres, creemos probablemente que no tardaremos muchas horas en vernos sitiados de nuevo.

Ayer noche se reunieron los Gefes, y decidieron unanimemente el no desampararnos, y defenderse hasta morir. Gracias á la bizarría y denuedo de todos los individuos del benemérito regimiento de Córdoba, particularmente de los Gefes Albornoz y Basa, y del comandante de la caballería Vanhalen, estamos llenos de confianza y de entusiasmo.

Aranjuez 7 de junio.

Entre los que mas se distinguieron en las ocurrencias del 30 de mayo en Aranjuez, merecen un lugar distinguido tres milicianos de Cienpuzuelos y cuatro de Torrejon de Velasco, que se manifestaron infatigables para restablecer el orden y hacer respetar la constitucion y las leyes. Unidos cordialmente á la milicia de Aranjuez no perdonaron medio para contener á los que intentaron destruir el sistema constitucional, y á pesar de que los milicianos no llegaban á 200 hombres, se puede asegurar que los malvados les tuvieron respecto, vista su firmeza y la desicion con que se manifestaron siempre prontos á perecer, vendiendo caras sus vidas en defensa del código fundamental.

No podemos menos de hacer una honorífica mencion del miliciano de caballería de Torrejon D. Vicente Sejornant, joven de 17 años, á quien cercó un grupo de sediciosos, y no pudo hacer que gritase *viva el rey absoluto* por mas amenazas con que trataron de intimidarle: con sable en mano y dos pistolas se abrió paso entre la canalla, aclamando á la constitucion y al rey constitucional.

Asi mientras esos estúpidos se alimentan con la quimérica idea de destruir las instituciones, los patriotas ven cada dia irse organizando esa milicia, su principal baluarte; observan el espíritu que la anima, la espontánea decision con que en todas partes se presenta á destruir sus enemigos, y concluye y deduce la consoladora consecuencia de que todas esas ridículas maquinaciones se estrellarán en las bayonetas de estos hijos predilectos de la patria, estrechamente unidos con el inmortal ejército.

Madrid 8.

Por el tratado de Viena en 1815, la Francia se comprometió á satisfacer como indemnizacion á todas las potencias beligerantes una suma determinada. Todas procuraron sacar y sacaron en efecto el mejor partido en tan importante negociacion y la España que principalizimamente habia contribuido á restablecer la suspirada paz, y destruir al soldado venturoso que por tantos años la estorbó, fue la que sacó en el repartimiento la peor

parte, no obstante que destinándose estas sumas para reparar los males sufridos por las vicisitudes de la guerra, ninguna nacion podia alegarles mayores y mas positivos.

El trastorno que sufrieron las instituciones liberales por el fatal decreto de 4 de mayo de 1814, fue la causa de esta falta de preponderancia que que la España debió de justicia gozar ante el congreso, porque todas las potencias se apercebieron que la España encadenada, sujeta á la inquisicion y demas monstruosidades del poder absoluto, no era la que en siete años de lucha habia admirado al universo aun en medio de sus mismas desgracias y reveses.

Para colmo de la injusticia la cantidad estipulada no llegó á satisfacerse, y por un afecto de la arbitrariedad y mala fe del gobierno, la parte recaudada que debía servir para reparar las fortunas de tantos patriotas destruidos por la rapacidad del invasor y sus allegados, se invirtió en equipar expediciones tan inútiles como ruinosas, destinadas á conducir españoles que pudiesen en las provincias ultramarinas desidentes.

Restaba pues la cantidad de 30 millones de reales proxicamente, que si el gobierno frances se apresuraba á pagar, ni por el español se le hacian las reconvencciones y urgentes reclamaciones que favorecian y dictaban la justicia misma de nuestra causa. En esta situacion hemos llegado á entender por conductos fidedignos, que la firmeza de carácter y energía del actual señor ministro de estado, ha logrado que cambie de perspectiva este negocio: notas llenas de dignidad y escritas en el lenguaje que debe hablar el ministro de un pueblo libre, han hecho ruborizar al gobierno frances, á quien se han patentizado los sacrificios de la heroica España, sin los que la Europa arrastraria aun las cadenas de Bonaparte, y la casa de Borbon se veria tan distante del trono frances como estaba en el año 1807, en que ni aun por ilusion podia disongearse de recuperarlo.

Este tono enérgico, este lenguaje patriótico y verdadero ha producido su efecto, y parece que el gobierno frances está por fin resuelto á satisfacer la suma que debe, y que servirá para consolar y mejorar la suerte de tantas familias á quienes su amor á la patria redujo á la infelicidad.

Si este hecho es cierto como no lo dudamos, el señor ministro de estado es digno de la gratitud nacional, y ha añadido una nueva prueba á las muchas que tiene dadas de su celo y eficacia, por cuanto tiene relacion con los intereses de la patria. Semejantes acciones deben publicarse y nosotros lo hacemos con tanto mayor gusto, cuanto que somos los constantes amigos de los buenos ministros, asi como ninguna consideracion ni respeto nos obligará á transigir con sus extravios, y dejar de esponerlos y denunciarlos á la opinion de cuantos se interesen en la santa causa de la libertad. ¡Ojala nuestras columnas se llenasen diariamente con tales elogios, pero por desgracia al propio tiempo que vemos este hermoso rasgo de patriotismo, se

4
Observa que en otros asuntos no menos importantes se desoyen clamores generales y se compromete acaso la seguridad y reposo de provincias enteras, por contemporizar con personas que no son a propósito para dirigir los negocios públicos en las críticas circunstancias que nos hallamos.

Idem 11.

El bizarro alcalde constitucional de Arenas de san Pedro (provincia de Toledo) don Juan José Cepeda, acaba de libertar á su provincia de los tres facinerosos mas desalmados que jamas se han visto, conocidos bajo el nombre de los de Charpas. El suceso acaeció en la tarde del 8 del corriente, habiendo quedado muertos, los conocidos por *Charpas (gefe) Colilla y Dedo gordo*, y herido mortalmente uno de san Martín de Valde-Iglesias, y preso otro. Llor eterno á la actividad y al valor del señor Cepeda, y al teniente de la milicia nacional voluntaria de Arenas, don José Bayala, y valientes milicianos, Juan Caletos, Manuel Basquiñas, Manuel Chinas y Ramon Garcia de Pedro.

Idem 12.

Hace un año que nadie extrañaba ver á la milicia nacional, y aun á toda la guarnicion de Madrid pasar la noche sobre las armas, pero en el dia vamos acostumbrándonos á que sola la vigilancia de las autoridades mantengan la tranquilidad pública de la capital sin echar mano de la fuerza. Asi es que cuando anoche se vió á la milicia nacional de caballeria reunirse en la plaza de la Constitución, todos creyeron que debía haber un motivo muy poderoso que obligase á las autoridades á tomar aquella providencia.

No repetiremos las patrañas que anoche circularon por Madrid acerca del objeto de esta medida, y solo referiremos lo que es ya público, para evitar que la malevolencia alarme á los habitantes de las provincias dando á este acontecimiento mas importancia que la que en si tiene.

Las autoridades tuvieron noticia de que trataba de formarse anoche una reunion de facciosos fuera de la puerta de Fuencarral, y hácia el término de la Muelca, y tomaron las disposiciones convenientes para coger las avenidas de aquel sitio, mientras se hacia el reconocimiento de las casas sobre que habia sospechas. Con este objeto la milicia nacional de caballeria ocupó el camino del Pardo hasta la puerta de Hierro, mientras el comandante general en persona, con alguna tropa de infanteria, hacia el reconocimiento indicado. De él resultó haber encontrado en la posada llamada de S. Rafael, sita fuera de la puerta de Fuencarral, cuyo dueño es D. José Navarro del Dosal, apoderado de la reina de Etruria, cuatro ó cinco caballos, algunas tercerolas, paquetes de cartuchos y pólvora, y cuatro ó cinco personas que como sospechosas han sido entregadas en manos de la justicia.

No se sabe si debian reunirse mas gentes en aquel sitio, y si dejaron de hacerlo por haber tenido aviso con tiempo. Parece en efecto que el proyecto era formar una partida de facciosos, aunque no fuese mas que para que se dijese en las provincias que los habia hasta en los alrededores de la corte. Si este era el

intento, por esta vez ha quedado frustrado, y sus autores debarán convencerse de que no duermen las personas que estan encargadas de conservar la tranquilidad de la capital, y desconcertan los proyectos de los malvados. Se nombran las personas que se hallan presas, pero solo podemos asegurar de positivo que una de ellas es el dueño de la posada.

PALMA.

Parada Milicia Activa hospital y provision Rey.

El Sr. Comandante general de este distrito ha recibido la real orden que sigue.

En 5 de Agosto del año último se dijo al Inspector General de Infanteria por esta Secretaria del Despacho lo que á la letra sigue.—He dado cuenta al Rey de la sumaria informacion formada por disposicion de V. S. en virtud de Real orden, y á solicitud del Capitan graduado D. Felix Llausas Teniente del Regimiento inianteria de Fernando séptimo á efecto de justificar su conducta vindicada por haber arrestado al difunto general D. Luis Lacy, cuyas circunstancias retrasa á sus compañeros de alternar con él, y conformandose con el dictamen del tribunal especial de guerra y marina en que se manifiesta que el referido D. Felix Llausas ha justificado devidamente su buena é irreparable conducta, en el arresto y conduccion del general D. Luis Lacy, se ha servido declararlo asi S. M. para conocimiento del interesado, y demas efectos que puedan convenirle para continuar sirviendo en el Ejército sin nota alguna con motivo de dicha comision. Y habiendo acudido nuevamente el interesado á S. M. pidiendo se haga pública en el Ejército esta resolucion tan interesante á su buen nombre, y concepto, se ha servido S. M. conformandose con el parecer del mismo tribunal especial, sobre esta solicitud, mandar que se circule á los cuerpos dandola en la orden general de ellos, y para que tenga su debido cumplimiento en la parte que á V. S. corresponda se la traslado de orden de S. M.—Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 31 de Mayo de 1822.—Balanzat.—Sr. Comandante general del dosavo distrito militar.

Lo que se hace saber en la orden general de este dia para conocimiento de todos los individuos militares pertenecientes á este distrito militar.—Socios.

Aviso al público.

No habiéndose mejorado las posturas en que quedó en el primer remate el asiento de la Provision de pan, cevada y paja para el subministro á las tropas y demas que lo disfruten en el distrito de esta Intendencia se ha celebrado en este dia el segundo á los mismos precios á saber, el de la Isla de Mallorca á razon de cuarenta mrs. vn. la racion de pan, seis rs. vn. la de cevada y dos rs. y doce mrs. vn. la de paja y el de las Islas de Menorea é Iviza á razon de cuarenta mrs. vn. la racion de pan, ocho rs. vn. la de cevada, y tres rs. vn. la de paja; lo que se hace saber al público para que el que quiera mejorarlos acuda el dia 9 de Julio próximo á las doce de su mañana en el patio del Palacio Nacional y habitacion de la Intendencia en donde se efectuará el tercer y último prevenido en la real orden de 20 de Enero de 1821. Palma 25 de Junio de 1822.—Por mandado de S. S. = *Juan Maria Ripoll.*

IMPRESA DE FELIPE GUASP.